

nach einem bestimmten Plane zu handeln. Da die beiden Könige nicht über die Truppen ihrer Helfer gebieten durften, so erlaubten sich diese alle Arten von Ausschweifungen, zu denen sich der Soldat in Kriegeszeiten vermöge der Unsicherheit seines Lebens berechtigt glaubt. Wer nicht, selbst in Katalonien, wo man sich doch am lautesten für Karl'n erklärt hatte, dessen Soldaten Haus und Hof, Weiber und Töchter Preis gab, ward als ein Feind des östreichischen Hauses gemartert und niedergemacht. Eben so mußte in Castilien jede Verweigerung des Eigenthums gleich ein Beweis der heimlichen Abneigung gegen Philipp seyn. Im May 1706 rückten 30,000 Portugiesen und 12,000 Engländer und Holländer in Estremadura ein, jene von dem Marquis das Minas, diese von dem Grafen Galloway angeführt. Sie nahmen eine Besatzung von 5000 Mann gefangen, die der französische Marschall von Berwic in Alcantara geworfen hatte, und nöthigten dadurch den letztern, sich mit dem Reste seiner Mannschaft in die Gegend von Madrid zurückzuziehen. Er mußte aber bald gar den König Philipp zur Flucht nach Sopetran bereiten, da die Portugiesen nach der Wegnahme von Espinar sich auf den Höhen vor Madrid zeigten. Viel zu schwach, um diesen doppelt *) ver-

*) Zwischen den Spaniern und Portugiesen herrscht ein unauslöschlicher Nationalhaß.